

DIARIO DE CÓRDOBA.

DE COMERCIO, INDUSTRIA Y ADMINISTRACION.

SUSCRICION EN CORDOBA.
Por un mes 8 rs. Por trimestre 22 id.

Los suscritores á este periódico tienen derecho á insertar gratis en sus columnas un anuncio ó comunicado al mes, que no exceda de quince líneas.

FUERA FRANCO DE PORTE.
Por un mes 10 rs. Por trimestre 28.

Seccion editorial.

INFLUENCIA QUE EJERCE LA INDUSTRIA EN LA AGRICULTURA.

Conclusion.

En suma la industria y la agricultura estan intimamente enlazadas; dependen necesariamente la una de la otra. Puede decirse que son dos partes de un mismo cuerpo, si la una prospera, la otra prospera, si la una sufre, la otra sufre tambien. Ambas son igualmente necesarias, indispensables al bienestar, á la riqueza y al poderio del pais; así pues, no deben mirarse y tratarse como enemigas, sino estrecharse la mano y amarse como dos hermanas.

Son tan importantes y tan dignas de ser conocidas las semejanzas que entre ambas existen en sus condiciones de trabajo, que podemos establecer un calculo entre la produccion agricola y manufacturera, formulado en estos terminos. Si yo consigo producir tal mercancia á tal precio obtendré un beneficio? Esta cuestion puede plantearse de otros muchos modos, pero el resultado siempre será el mismo.

A los explotadores agricolas hacen falta tierras, como hacen falta fabricas á los explotadores industriales. Las fabricas son mas difíciles de dirigir; exigen mas conocimientos y si bien es verdad que á veces dan mayores beneficios, ofrecen en cambio mas riesgos de pérdida. Por eso hay menos especuladores industriales que especuladores agricolas.

En la industria, el especulador real, responsable, está siempre vi-

gilando, combinando, obrando, dispuesto á andar cien leguas por hallar nuevos métodos, mejores procedimientos de trabajo. Así la industria obtiene frecuentemente la solucion del problema de la mayor produccion al menor precio posible.

En la agricultura la clase de especuladores es enteramente diferente. Hay en efecto tres especies de propietarios; los pequeños, los medianos y los grandes. Los pequeños, faltos de fondos para ensayos, no hacen casi mas que lo que ven hacer; algunas veces pueden recibir el impulso, pero jamas sabrán darlo. Los grandes propietarios, por lo comun, no cultivan por si mismos sus tierras sino que las dan en arrendamiento.

De los propietarios medianos, unos ceden sus tierras á aparceria, otros las cultivan por si. Solo estos propietarios forman, pues, la verdadera clase de agricultores, pero en número á la verdad muy reducido.

En efecto; de una gran parte de las tierras son poseedores los ricos propietarios, los grandes industriales, los funcionarios públicos cuya única ocupacion no es la agricultura.

Su intervencion se limita á arrendar sus posesiones de un modo ú otro á trabajadores agricolas, casi de la misma manera que se dá á interés una suma de dinero. Es decir, que estos propietarios no quieren ni deben ser considerados como agricultores.

Inútil parece observar que así debe ser, y que no hay mas fundamento para obligar á un propietario á cultivar sus tierras, que el que habria para obligar á tal industrial á fabricar hierro, máqui-

nas y paño, ó á tal propietario á ser herrero, tegedor ó soldado.

Como quiera, no siendo agricultores los grandes propietarios, tienen, en una inmensa cantidad de tierras, que serlo los aparceros, ó bien los simples colonos.

Estos aparceros y colonos, rara vez instruidos, poco celosos en general y sin fondos siempre, siguen la rutina establecida, y ningun adelanto intentan, ninguna mejora adoptan, ningun descubrimiento hacen.

Pero si la industria fuese ejercida en su casi totalidad por tales especuladores, preguntamos: ¿habria triplicado su poder en 50 años?

Evidentemente este regimen no es el mas satisfactorio posible, pero tampoco es facil de mejorar.

En primer lugar la agricultura no puede dar tan grandes beneficios como la industria, y mucho menos sin el auxilio de ella. En efecto, el primer producto de la agricultura es el trigo. ¿Pero á qué precio estaria la agricultura si sus operarios hubiesen de recibir un jornal igual al de los industriales, y si la remuneracion de los especuladores agricolas fuese generalmente tan considerable como la de los especuladores manufactureros? A un precio tal que las clases pobres no podrian comer trigo.

Los especuladores agricolas carecen frecuentemente de instruccion y de fondos. ¿Pero tendrian mas instruccion si lo fuesen los ricos propietarios? ¿Tendrian mas capitales si en vez de tomar tierras en arrendamiento se viesan obligados á comprar.

Los beneficios de la agricultura son por lo general y tienen que

ser menos considerables que los de la industria, por cuanto su objeto es la produccion de cosas necesarias á todo el mundo, de un uso universal y continuo; y en estas cosas, no solo se ocupan muchos hombres; sino que los procedimientos del trabajo se hallan al alcance de todos. Es mas; los productos de este trabajo, no estando á precios cómodos, dejarían de ser consumidos, en gran parte, en detrimento de la agricultura y de los trabajadores mismos, que no podrian subsistir. Y no se crea que es posible aumentar el precio de los jornales de los trabajadores agricolas. Al dia siguiente de este aumento subirian los jornales de los demas operarios, pues que sus servicios son y serian entonces aun mas buscados, y nada adelantarian los trabajadores del campo, cuyos jornales estarían siempre al precio mas bajo posible. Tal es la ley de la necesidad.

Hay otro obstáculo para que los especuladores agricolas obtengan grandes beneficios, obstáculo que conviene señalar, y es la imposibilidad de hacer en agricultura lo que se hace en industria. Con un capital dado, un agricultor no puede pasar de ciertos limites, es decir, no puede dirigir á la vez cinco ó seis labores, aun cuando tuviese cinco ó seis veces la cantidad necesaria para una sola; mientras que la mayor ventaja del industrial es la extension de las operaciones, en razon del éxito y de los beneficios que obtiene.

La diferencia capital entre la agricultura y la industria, es que la industria puede multiplicar sus productos casi á su voluntad, en-

FOLLETIN.

A SOFIA.

EN LAS CUMBRES DE SIERRA MORENA.

Ven, pobre lira, que olvidada y sola mis trobas por el mundo te dejaron; vuelve á brillar la espléndida aureola de triunfos que pasaron:

aquí del mundo y de los hombres lejos; y del naciente sol á los reflejos, con ecos doloridos llenarán el espacio tus sonidos.

Quiero cantar su mágica armonía entre la selva úe darán las aves; las flores su tesoro de ambrosia, los céfiro suaves, las esbeltas palmeras, los frescos sotos y las selvas graves, las jaras y vistosas madroñeras, la corriente serena de ese río darán inspiracion al canto mio. Ninfas ligeras, y ue cruzais la alfombra

de arrayan y verdura, ocultas en la sombra, deponed vuestra nivea vestidura, cubrid con negro manto los tesoros de gracia y hermosura, cenid la sien de adelfa y de beleño; mas no os mostreis con ceño por que á otra nina dediqué mi canto.

Ella es tambien como vosotras bella, y digna de mi amor y mis cantares, su hermosura descuella á la orilla del turbio Manzanares, y la envidian las flores y hasta el sol con sus rojos resplandores.

Dorado manto forma su cabello si se desliza por su blanca espalda, y es su adorno mas bello de candor y virtud una guirnalda. Yo que amante y frenético la adoro como no he de admirar este tesoro!

Asi en revuelto giro cual perdida y errante mariposa abrasado en tu luz resplandeciente, aunque ausente de ti, por ti suspiro, así mi alma afanosa con ciega fé y con deseo ardiente

invoca en sus canciones tu recuerdo y sus gratas ilusiones;

Ven pronto, vida mia, que mi cariño y mi amistad te espera, cese ya tu esquivéz y tu porfia, deja del Manzanares la riyera, que no hay amor, ni gloria, ni entusiasmo, sino hastio y marasmo, donde la fé no alcanza y muere el corazon y la esperanza.

Aquí todo es hermoso; brilla la luz del sol diafana y pura; mágicas enramadas de verdura convidan al reposo, las aves armonizan la espesura, el triste sauce y el laurel pomposo en grupos desiguales alternan con los bellos naranjales.

Frondosos y caducos por los años se muestran los olivos y castaños, ostentan su fragancia y sus colores entre las jaras las bravias flores, las esbeltas palmeras y de la altiva sierra en los confines los sotos, las umbrías y praderas, los agrestes jardines con fuentes y vistosos cenadores

convidan á la paz y á los amores; Ven, que el alma desea huir del mundo y de su pompa vana; porque torpe y liviana la sociedad en su maldad afea

cuanto hay en mi pasion desventurada de pura, de inocente y de sagrada! Ven, angel mio, ven, que nos espera otra vida mejor, mejor espacio, en hermosa y eterna primavera t; tendrás, alma mia, de rosas y jazmines un pala io.

Aquí el Guadalquivir dichas murmura, la brisa perfumada á amar convida, la lórtola inocente entristecida lanza quejas de amor en la espesura; fuentes, aves y céfiro y flores convidan á la paz y á los amores.

¡Ven, vida de mi vida, que aquí mi amor y mi amistad te espera, no sientas la partida, deja del Manzanares la riyera, que la virtud ni el entusiasmo alcanza, donde no hay corazon, ni hay esperanza!...

F. M. DE ARIZALA

caender todos los días nuevos hornos y poner nuevas máquinas en movimiento, mientras que por regla general, la naturaleza no dá á la agricultura mas que una vez al año hojas, flores y frutos.

No hay que pensar en eso, sin embargo que la agricultura, comparada á la industria, no le lleve muchas ventajas.

Los productos de la agricultura no están expuestos, como los de la industria, á las variaciones de los mercados sino que, en un estado de cosas normal, son siempre de moda, siempre pedidos, siempre insuficientes.

El cultivador, ejerciendo su industria por sí propio, no está expuesto á las quiebras y crisis mercantiles, terribles calamidades que sea cesar amagan á la industria.

Y si la agricultura no realiza tantos beneficios, tampoco es tan costosa la subsistencia del cultivador como la del fabricante.

En los campos un peso duro tiene proporcionalmente tanto valor como un doblon en las ciudades.

Tampoco tiene la agricultura tantos obreros que formar, ni tantos talleres que dirigir, ni tantos ni tan especiales conocimientos que poseer, ni tantos ni tan penosos trabajos que ejecutar.

Tampoco son tan considerables, ni se deterioran tanto, ni están tan expuestos á perecer los capitales del cultivador como los del fabricante. Entregado á trabajos mas variados, mas sanos y hasta mas agradables, vive por lo comun mas tiempo y suele ser mas feliz.

Consideradas bajo el punto de vista económico, vemos, pues, que la agricultura y la industria, aunque intimamente ligadas entre sí, aunque partes del mismo todo, tienen sus diferencias, así como tienen sus semejanzas. Una y otra ofrecen facilidades y obstáculos; una y otra tienen sus ventajas y sus inconvenientes; pero una y otra, por lo mismo que están sumamente atrasadas, ofrecen un vasto y hermoso campo que recorrer con gran fruto al sabio y al especulador.

Seccion oficial.

—La Gaceta del 26 solo contiene dos reales decretos nombrando Vocales de la Junta consultiva de Guerra á D. Santos San Miguel y Valledor, y á D. Juan de Villalonga y Escalada.

Seccion de noticias.

NACIONALES.

—Han llegado á Certajena cuatro individuos de los que componen la comision que se ocupa del nuevo trazado de la linea ferrea que ha de unir aquella poblacion con Murcia y Andalucía.

—Por la Guardia civil del puesto de la Nava del Rey fueron aprehendidas en la noche del 17 dos caballerías cargadas de géneros prohibidos. El sargento comandante de aquel punto sufrió un disparo

de escopeta, habiendole atravesado los proyectiles la capota, sin que afortunadamente le hiriesen.

—Se ha establecido en la Coruña una fábrica de sulfato de sosa y barrilla para los jabones, cuyos productos se habian importado hasta ahora del extranjero.

—En Alicante ocurrió el 20 un suceso que pudo tener graves consecuencias. Hé aqui en qué términos le refiere el Comercio: Tres franceses, no sabemos si marineros ó empleados del ferro-carril, parece que insultaron á un español, lo cual produjo un altercado que pasó á vias de hecho, acometiendo al español los franceses. Nue tro compatriota, que así se vió en lucha tan desigual, se acordó de aquel adagio andalúz que dice, que á poca fuerza hierro por medio, y sin andarse en cuentos, sacó su brillante argumento. Arremetió asi armado, puso en precipitada fuga á los hijos de San Luis, y hubiera acabado con ellos, á no haber acudido con tanta oportunidad la autoridad, que lo estorbó.

—Las escampavias *Resolucion, Pronta, Anquid y Serpiente*, del apostadero de Algeciras, apresaron en los días 1.º y 9 del actual en sus respectivos cruceros, seis botes con 21 bultos de tabaco y 4 de géneros, sin reos.

—Acaba de publicarse una memoria en Salamanca, escrita por el Sr. Doncel, con el titulo de *La universidad de Salamanca en el tribunal de la historia*. El objeto del autor es probar:

- 1.º La universidad de Salamanca fué fundada por Alfonso IX en el siglo XII.
- 2.º Fué la segunda universidad del mundo en el orden jerárquico muchas veces, y en otros conceptos la primera, y desde luego ocupó siempre este lugar entre otras la de España.
- 3.º Las ciencias matemáticas tuvieron en ella tanta cabida como las demás, debiéndole las Tablas astronómicas de Alfonso el Sabio, y dando cabida entre sus enseñanzas al sistema de Copérnico cuando acababa de salir á luz.
- 4.º no solo no rechazó á Colon, sino que, cuando toda Europa lo conceptuaba un visionario, solo sus doctores comprendieron su proyecto é influyeron para que se llevase á cabo.

ESTRANGERAS.

—Anticiase un cambio completo de gabinete en Constantinopla, y por otra parte se dice que gracias á los consejos de lord Strafford el Sultán conservará en sus consejos á Ali-Baja y Fuad Baja. Tambien se habla de nuevas providencias del actual ministerio para restablecer el orden en la administracion, que viene siendo una amalgama de abusos inveterados; pero si lo primero se juzga como cosa probable, en cuanto á lo segundo nadie abriga la esperanza de que pueda realizarse, á pesar de la imperiosa necesidad que hacen indispensables muchas reformas económicas en el vetusto imperio otomano.

—A Servia se la representa sin cesar como en visperas de una revolucion, lo cual, como ya hemos apun-

tado diferentes veces, causa grande inquietud en Austria y serios temores en Turquía. Supónese que el príncipe Karageorgewitz no tiene poder bastante para dominar la situacion y conjurar el peligro que amenazaba al país, y como no cuenta con apoyo alguno que le proteja contra la impopularidad de que es objeto, se le cree infaliblemente condenado á perder el trono si la revolucion estalla. Estas circunstancias han dado lugar á creer que un cambio de dinastia podria contener los ánimos imprimiendo rumbo favorable á los sucesos que se preparan, y bajo este concepto se habla del hijo del príncipe Milosch, cuyo nombre no inspira recelos, merced á los tristes recuerdos que lleva consigo. Sin embargo, al estado que han llegado las cosas no parece probable una solucion satisfactoria con el cambio de soberano que siempre produce por sí solo graves perturbaciones en todos los países. Muy al contrario, en nuestro concepto la insurreccion que hoy aparece inminente estallaria entonces sin remedio, y sus consecuencias serian entonces las de todos los sucesos de indole semejante. Veremos, pues, cómo se desenlaza la presente crisis y la suerte que le espera al príncipe reinante de Servia.

—Noticias de Siria. Escriben de Beyrouth el 30 de setiembre.

«La caravana de los peregrinos de la Meca ha vuelto á Damasco el 24 de este mes, reducida casi á una mitad, á causa del cólera que ha hecho grandes estragos en los peregrinos. La oficina de sanidad de Damasco queria ponerlos en cuarentena, pero los peregrinos no se han sugetado á esta medida, y en seguida se pusieron en comunicacion con la ciudad.

«El mismo día 24 tuvo lugar una sangrienta batalla entre dos hordas de beduinos, cerca de Nazareth y la antigua Sicheim (hoy Naplousa). Cuatrocientos cincuenta hombres quedaron muertos en el campo, y los vencedores saquearon y arruinaron varias aldeas.

«Al fin han sido descubiertos y presos los malhechores que asesinaron en enero último, á una familia americana en los jardines de Jafa; estos malhechores son seis; uno de ellos se ha fugado de la prision y la justicia le persigue. El bajá de Beyrouth ha escrito á Constantinopla pidiendo órdenes ó de ejecutarlos en Siria, ó de entregarlos á los americanos.

«El príncipe Bechier, gobernador del Monte Líbano, continúa en Beyrouth, y no puede volver á su puesto, porque los habitantes no se lo permiten. Su ausencia es causa de muchos desórdenes en la montaña. Ultimamente los drusos han dado muerte á ocho cristianos que se hallaban reunidos en una casa.

«La Santa Sede no ha aceptado la dimision del patriarca griego católico señor Clemente. Este buen prelado se ha visto en el caso de volver á sus funciones.

«Nuestro comercio se halla en la mas completa calma; el numerario falta absolutamente en toda la Siria. Abundan los cereales, y á pesar de su precio infimo, no encuen-

tran compradores. Se espera buena cosecha de aceite de oliva.»

—El 4 del corriente llegó á Munich un correo de Nápoles, con un despacho para el conde Ludalf, ministro de S. M. siciliana en aquella córte, á quien se encargaba que pidiese oficialmente al rey Maximiliano la mano de la princesa Maria Amelia Sofia, hermana de la emperatriz de Austria, para el príncipe real de Nápoles, y de firmar el contrato matrimonial. El enlace se verificará en Nápoles el 12 de enero próximo.

—Las correspondencias de Canton dan idea de la conducta que allí sigue el gobierno chino, conducta que desconcierta algun tanto á los europeos. Despues de la prision de Yeh, fué nombrado comisario imperial uno de los mas altos dignatarios llamado Hwang, á quien se dieron por escrito las mas amplias atribuciones; pero al mismo tiempo nombró el gobierno una comision compuesta de tres elevados personajes, Lung, distinguido funcionario, Lo, vice-presidente del Consejo de contribuciones, y Soo, uno de los ministros de Obras públicas. Esta comision está encargada, como Hwang, de arreglar los asuntos de los «bárbaros» y de obrar independientemente de aquel. Resulta de este conflicto de poderes que si Hwang prohíbe una cosa, la comision dice y hace absolutamente lo contrario, de suerte que el gobierno central puede, desaprobando al uno ó á la otra, arreglar mas adelante su conducta de la manera mas favorable á sus intereses. La indicada comision, con motivo de la proclamacion de la paz, ha publicado una orden imperial escrita con el lapiz rojo, previniendo que si los bárbaros se hacen mejores no debe tratarseles con severidad; pero que si se atreven, á pesar de la paz, á continuar presentando nuevas demandas, se les debe resistir. Tambien aconseja á los mandarines que no despiden hacer predicar á los bárbaros, á fin de que comprendan que su conducta con la China no es digna.

—Conocidamente ha sonado la última hora para el caduco y desmoronado imperio turco. El pueblo musulman tiene el presentimiento de su próximo fin, y los doctores de la ley anuncian públicamente en calles y plazas lo inminente é irremediable de la catástrofe. De algun tiempo á esta parte las mezquitas estan abiertas hasta media noche, como en la época del Ramazan, y los ulemas y los khodschás predicán con todo el énfasis oriental la infausta nueva á los creyentes. Las calles se ven á cada paso obstruidas por grandes grupos de gente, reunida en torno de un iman ó derviche, que se esfuerza en convencer á sus oyentes de que el padichah de Moskow que antiguamente no habia sido mas que un baboudschí del verdadero padichah, señor del mundo, se presentará pronto delante de Stambul (Constantinopla) con un innumerable ejército y procuraria aniquilar al representante del Califa y de todos los verdaderos creyentes. Según ellos, el mismo Abdul-Mejid

es quien ha traído sobre el pueblo esta inmensa desgracia, al llamar á los no creyentes para combatir al padischah rebelde del Norte, poniendo de este modo en duda la omnipotencia de Alá y de su profeta. Los infieles se atreven ahora á convertirse de servidores que eran del Sultan, en señores, y destruye las ciudades que no han hecho mas que cumplir con los preceptos del Corán.

—En la república dominicana la lucha, que se presentaba amenazadora, terminó mediante la intervención de los cónsules de España, Francia é Inglaterra. El general Santa Ana habia reunido numerosas fuerzas contra la república, y las habia escalonado á corta distancia; pero antes de venir á las manos, propuso á dichos agentes que daría las mas amplias garantías de no molestar á los que se hallasen comprometidos en los actos de la administración anterior. Después de algunas conferencias, dicho general fué aceptado por el gobierno de Baya, quien, con algunos de sus funcionarios, debia marchar en cuanto tomaran posesion de Santo Domingo las tropas de Santa Ana. Se concluyó y firmó el arreglo entre Santa Ana y Baya, segun noticias del 12 de junio, y al dia siguiente 13, debió tener lugar la entrega de Santo Domingo, con su escuadrilla, pertrechos y armamentos.

—Es muy sabido que los chinos son unos guerreros originales, pero en los recientes ataques que han hecho á los aliados en la ciudad de Canton, se ha visto hasta donde llega su simpleza. Se propusieron atacar de noche una posicion inglesa y veian todos provistos de linternas, por manera que servian de panteria á los rifles ingleses; claros es que fueron rechazados y varios cayeron prisioneros. Un gefe tuvo la humoral de preguntarles como vanian á atacar de noche y con linternas: «Pues señor, respondieron sencillamente, ¿cómo habiamos de ver sin luz?»

—Los periódicos franceses se pierden en conjeturas acerca de los asesinatos de los cónsules de Inglaterra y Francia en Tetuan, y el caso no es para menos, puesto que resulta despues de la primera noticia del suceso no haberse recibido dato alguno. El asombro sube de punto al considerar que entre Tetuan, Oran y Argel son muy frecuentes las comunicaciones, y entre Tetuan, Gibraltar y Cádiz son diarias, y sin embargo de ninguno de estos dos últimos puntos se ha hecho saber nada sobre el particular. Dicese que el gobierno francés ha pedido datos, por el telégrafo, á su cónsul en Gibraltar, con el deseo de salir del estado de incertidumbre en que se encuentra. Debamos suponer que á estas fechas se halla satisfecho, porque los partes telegráficos de Argel del 17 y los de Tetuan del 12, fechas posteriores á la catástrofe anunciada nada han dicho de asesinatos.

—Ha fallecido cerca de Orleans, á la edad de sesenta y un años, el baron Benjamin de Tascher de la Pagerie, yerno del conde de Montelinet, padre político del duque de Valencía, y si no estamos equivo-

dos, sobrino de la emperatriz Josefina.

—El señor Schutte, uno de los principales comerciantes de Munster, que hace unos veinte años se ganaba la vida con mucho trabajo recogiendo y vendiendo trapos viejos y retazos de papel, acaba de ser nombrado chambelan del Papa con el título de conde del imperio romano.

—El 15 de setiembre por la mañana condujeron á Batna el cadaver de un enorme leon, muerto por el sargento Diot, que habita en el cuartel ó aldea de Doufana, situado á 12 kilómetros de Batna. Las circunstancias en que fué muerto el terrible animal son una prueba del valor y la sangre fría de M. Dyot. Habiéndose trasladado al sitio que le indicaron los árabes, limitóse á formar un escondrijo de ramas, y allí, sin cabo alguno, esperó la llegada de su temible adversario. A las once de la noche se presentó este á 10 metros de la emboscada, se detuvo y se acostó, volviendo la cabeza á derecha é izquierda como si tratase de explorar el terreno. Entonces fué cuando el tremendo rey de los bosques se apercebió de la presencia de M. Dyot, el cual, imaginando que el leon se presentaria en direccion opuesta, tuvo que variar la direccion de sus disparos, lo cual solo consiguió á fuerza de un trabajo inmenso, por lo exiguo del escondrijo. La noche era entonces muy oscura; pero el intrépido cazador á pesar del peligro que corria, con esa sangre fria de que tantas pruebas viene dadas en circunstancias análogas, apuntó á la cabeza del animal, única parte visible; pues el resto de aquella entre los arbustos. Sonó el tiro, é inmediatamente oyó Dyot dos rugidos lastimeros, y el ruido que hacia el leon agitándose furioso y convulso. Poco despues adquirió Dyot la certeza de que su adversario estaba muerto. El valeroso sargento se propone continuar destruyendo todos los leones que infestan aquellas inmediaciones.

—No son muy favorables las nuevas de Canton para los ingleses. Los negocios estan paralizados, las tiendas cerradas, la poblacion emigra al campo, y los chinos continuan cometiendo asesinatos en las personas de los europeos. Se esperaba la llegada de la escuadra y la presencia de lord Elgin, sobre quien se hace recaer la responsabilidad de tan deplorable estado de cosas.

—Se ha presentado en Inglaterra al ministerio de la Guerra, una nueva arma inventada por el coronel Wood, que si corresponde á lo que el inventor se promete, reemplaza con gran ventaja el uso del cañon en las hostilidades por tierra. Consiste en una serie de 48 cañones de fusiles Minié, colocados en forma de abanico sobre una cureña de poco peso, y que puede ser tirada facilmente por dos caballos. La abertura del ángulo en el disparo es tal, que una sola descarga basta para barrer un escuadron. No necesita mas que dos hombres de servicio. Por medio de un mecanismo ingenioso pueden dispararse los cañones doce á doce to-

dos á la par. Este invento ha merecido la aprobacion del duque de Cambridge, comandante general del ejército.

Gaceta.

—ENTERADOS.—Por Real orden de 25 del actual se ha servido S. M. disponer que para las elecciones de Diputados á Cortes, que en lo sucesivo se verifiquen en el distrito electoral de Priego se establezca una segunda seccion compuesta de Rute, cabeza, y Carcabuey.

—SIGUE.—Ha sido nombrado auxiliar agregado á la administracion de correos de Lucena D. José Ortiz Repiso.

—TEATRO.—Se están ensayando las zarzuelas siguientes: *El Vizconde y Juan Lanas*, y la Compañía dramática prepara las producciones nuevas *El camino de Presidio*, *La Pastora de los Alpes*, *Un hombre importante*, *Si Prueba plena*, y las ya conocidas ventajosamente: *D. Juan Tenorio* y *La flor del Valle*.

—DESGRACIA.—Anteanoche se cayó desde la torre de San Francisco, donde estaba repicando, un muchacho sobre un tejado. Se hizo una herida en el cuello y fué trasladado inmediatamente á su casa.

—SUBASTA LUMINOSA.—El dia primero de Noviembre próximo se subasta en la sala capitular de Benamejl el gasto del alumbrado general de las calles de aquella villa para el año próximo de 1859.

—VACUNA.—Se han recibido en este Gobierno Civil, de la Direccion General de Beneficencia y Sanidad, dos ampollas de pus vacuno perfectamente conservado y recogido directamente de las mismas tetas de la vaca; y deseoso el Sr. Gobernador Civil de esta Provincia de que todas las personas indistintamente disfruten de este beneficio, ha acordado, con el fin tambien de propagar la vacuna y contener por este medio el desarrollo creciente de la viruela, cuyos efectos se dejan sentir en esta Poblacion, que se proceda á la operacion de la vacunacion el dia de hoy á las once de la mañana en un punto fijo y determinado de esta Capital, para que no se inutilice indiscretamente ó modifique el virus produciendo una falsa vacuna, y con este objeto se ha designado la casa habitacion del Sr. Subdelegado de Sanidad, calle de Carreteras núm. 38, donde concurrirán los Sres. Profesores de Medicina y Cirugia nombrados por el ayuntamiento para practicar dicha operacion, y cuantos quieran administrar la mencionada vacuna.

—HACIENDA.—La subasta de los derechos de Consumos de los pueblos de Benamejl, Carcabuey, Doña Mencía, Luque, Palma del Rio, Posadas, Priego y Villanueva de Córdoba, á que se refiere el pliego de condiciones publicado en el Boletín oficial de esta provincia núm. 476, correspondiente al sábado 23 del actual, tendrá lugar el dia 8 de Noviembre próximo en los esta-

dos de este Gobierno de provincia, desde las doce de la mañana á las dos de la tarde.

—MINAS.—Ha sido admitida la designacion de cuatro pertenencia, de la mina de carbon titulada *El Socorro*, sita en la Cruz de los caminos, término de Belméz.

—YA PUEDE EMBARGARSE.—Acaba de hacerse un importante descubrimiento segun vemos en un periódico inglés. Un tercio de onza de ácido hidrocórico con cinco onzas de alcohol y treinta y dos de agua mezclados y dulcificada la mezcla con jarabe de azúcar, constituyen un remedio que tomado á cortas dosis, hace que cualquiera persona que se embarque pueda dar la vuelta al mundo, sin experimentar la molestia del mareo.

—EL RIGOR DE LAS DESDICHAS.—Creo nuestros lectores que pueda haber en el mundo personas contentísimas de no tener mas de lo que tienen? Acaso todos me dirán que nó porque la ambicion del hombre es insaciable. Pues nada mas cierto que las hay; todos conocemos alguna. Citaremos unas cuantas:

—Un padre con cuatro hijas solteras, feas y sin dote.

—El casado á quien se le cuelean en casa suegra, cuñadas y cuñaditos, comiendo y bebiendo á trisca pellejo de lo que el pobre suda, y que se pelean con él, si les gruñe.

—La niña que cumplió treinta navidades sin haberse visto inscrita en las listas de electoras y elegibles de pollas para ayuntamiento por la Iglesia.

—El que salta y brinca que se las pela con dolores de vientre ó de las muelas.

—El que ostenta una joroba como un pan de diez libras.

—El que ha perdido la vergüenza, porque todo el mundo es suyo.

Boletín religioso.

Hoy S. Narciso, obispo y marir. Entre los innumerables corifeos que dieron su vida por Jesucristo durante la persecucion de los primeros siglos del cristianismo, fue uno de ellos el inclito campeón de la fé S. Narciso. Ni las promesas, ni las amenazas, ni la muerte misma, que recibió en el año 60 fueron bastantes para apartarlo de su religion y creencia católica.

—Hoy rezará la Iglesia del mismo santo, con rito doble y color encarnado.

—JUBILEO CIRCULAR.—En la hermita de S. Juan de Letran.

—Sesto dia de novena de S. Rafael en su iglesia media hora despues de oraciones.

—Sesto dia de novena á S. Rafael en la iglesia de S. Pablo á las oraciones, sin sermón.

—Las asociadas á la Corte de María visitarán hoy la imagen de Nra. Señal del Amparo, en su hermita.

—CULTOS PARA HOY.—Rosario por la noche. En S. Andrés, S. Pablo, S. Juan Triunfal, S. Rafael, S. Juan de Santiago, Socorro, Aurora, Buen Suceso, S. Juan de Letran, Amparo, Angélica, Jesús Nazareno, Sr. de las Animas, Caballero de Gracia, Nra. Señal de Buen y Pastores en el Acazai viejo, Hermita de los Santos Patronos, puerta de Calatrava y Coroná en los Doce.

—Por las secciones anteriores.

Imp. Lit. de D. Juan Martínez, Editor.

SECCION DE ANUNCIOS DEL DIARIO.

MERCADOS:
 Bolsa de Madrid del 23 de Octubre. — por 100 consolidada á 43 y 42.95 y el día 31.25.
 Precios del trigo y cebada en la Alhondiga de Córdoba y fuera de aquel establecimiento desde las 2 de la tarde del día 27 de Octubre á igual hora del 28 del mismo.

	Fanegas.	Precios.
ALHONDIGA.		
Trigo	4	43 1/2
	52	46
	22	47
Cebada	23	23
	50	23 1/4

FUERA DE LA ALHONDIGA.
 Trigo. — 100 45
 80 44
 32 47
 Cebada no hubo venta.

Acete fresco dentro de la ciudad á 43 d. en los molinos á 32: Jabon blanco á 15 cuartos libra. Carne de vaca á 34 cuartos libra.

—SEVILLA.—Trigo en la Alhondiga de 36 á 32: cebada de 22 á 25. Acete en la Calzada de 57 1/2 á 58 1/2 para el consumo á 57 1/2.

—MALAGA.—Trigo de 54 á 60: Cebada de 21 á 27: Maiz de 34 á 35: Garbanzos de 71 á 100: Habas de 38 á 48: Yeros de 38 á 42: Alpiste de 84: 86. Acete á 36.

—GRANADA.—Trigo de 40 á 56 rs.: Cebada de 27 á 29: Habas de 45 á 48.

CORREOS.
 MADRID y su carrera. Debe llegar diariamente las 4 y 23 minutos de la mañana. —Debe salir todos los días á las 6 de la tarde.

CADIZ y la suya ó sea Puertos. —Debe entrar diariamente á las 5 y 1/2 de la tarde. —Debe salir todos los días á las 3 de la mañana.

MALAGA, Granada y su carrera. Antequera, Benameji, Lucena, Priego, Cabra, Baena, Castro del Rio, Montilla, Puente Genil, Aguilar, Fernanvaz, Rámba y Montemayor. —Entra todos los días á las 3 de la mañana. —Se despacha todos los días á las 12 y 1/2 del día.

LA SIERRA POR ESPIEL. —Entra todos los Lunes, Miércoles y Sabados á las 6 de la tarde, y sale los Domingos, Martes y Jueves á las 11 de la mañana. Lleva la correspondencia de Pozoblanco y su carrera, de Fuenteovejuna y la suya, y la de Obispo Villaviciosa, Villabarta y Villanueva del Rey.

Avisos.

—COMPANIA DEL FERRO-CARRIL DE CORDOBA A SEVILLA. El consejo de Administracion ha acordado hacer efectivo un nuevo dividendo de 380 rs. (100 francos) por accion, de conformidad con el art. 15 de los Estatutos.

El pago se verificará hasta el 20 de Noviembre próximo en Madrid en la caja de la sociedad, calle de Fuencarral, núm. 2, y en Paris en la caja de la sociedad de Crédito mobiliario francés, plaza Vendome, número 15.

Madrid 21 de Octubre de 1858. — El Presidente, Enrique O'Shea. 4—2

—VENTA. En la calle de las Parras núm. 7 se vende gran porcion de madera de castaño, de todos gruesos y largos, cortada en Enero de los años 56, 57 y 58, procedente del lugar del Bañuelo, propio de D. Antonio Melendo, la que se despachará á todas horas y á precios muy arreglados. 4—2

CAJA DE AHORROS SOBRE EL 3 POR 100 ESPAÑOL.

EL PORVENIR DE LAS FAMILIAS,

COMPANIA ESPAÑOLA DE SEGUROS MUTUOS SOBRE LA VIDA, autorizada por real orden de 23 noviembre 1857, PREVIA CONSULTA DEL CONSEJO REAL, bajo la inspeccion y proteccion del Gobierno de S. M.

FORMACION de capitales, DOTES Y RENTAS vitalicias.

REDENCION de SERVICIO militar.

Capital de garantía administrativa: 32.000.000 de reales vn.

Las oficinas en Córdoba calle de los Letrados núm. 50.

Situacion de la compañía en 1.º de Setiembre de 1858.
 Capital suscrito. 1.º de suscritores. 470.333.442. 32.169.
 Títulos comprados. 64.800.000.

De todas las combinaciones referentes á los seguros mutuos sobre la vida, la Direccion de El Porvenir de las Familias ha adoptado solo la de Supervivencia de Capital y la de Rentas Vitalicias, en las que se admiten todas las combinaciones posibles de seguros en caso de vida.

1.º La asociación general de supervivencia, tiene por objeto facilitar á todo suscriptor, mediante una entrega única ó entregas anuales, un capital tanto mas importante cuanto la suscripción tiene mayor duracion. Conviene, por consiguiente, á todo individuo que preve puede necesitar para una época cualquiera un capital, sea para satisfacer una deuda, dotar, educar ó librar del servicio militar á sus hijos, para recompensar antiguos y fieles servidores ó para ser útil á personas dignas de intereses y de proteccion en fin, es una verdadera Caja de ahorros para todas las clases de la sociedad.

Esta asociación presenta á cada sobreviviente la seguridad de recibir su capital con los intereses capitalizados, considerablemente aumentados por las caducidades y mortalidad, y la posibilidad, segun la duracion del empeño y la edad de los asegurados, de conseguir resultados extraordinarios.

2.º La asociación general de rentas vitalicias tiene por objeto crear en beneficio de los socios una renta vitalicia, pagadera á cada uno de los sobrevivientes. Estas rentas se llaman inmediatas si principian á pagarse inmediatamente, y diferidas cuando no se disfrutan sino pasado cierto número de años. Todas las rentas se pagan anualmente en metálico, sea en la caja de la Compañia en Madrid, ó por sus Subdirectores en las provincias.

Todos los fondos entregados en estas asociaciones se invierten en títulos del 3 por 100 de la Deuda diferida, cuyos títulos quedan inscritos á nombre de las mismas en el Gran Libro de la Deuda pública, poniendo así á salvo los intereses de los asegurados contra cualquiera causa que hiciese desaparecer tales valores ó ser utilizados por otros que sus legítimos dueños.

La gerencia de El Porvenir de las Familias está á cargo de la compañía anónima de seguros La Union, cuyo capital, de 32 millones, completamente independiente de los fondos de las asociaciones, responde de estos, así como de la administracion de las mismas, por larga que sea su duracion. Ninguna compañía de esta clase ofrece semejante garantía administrativa.

La Compañia tiene representantes en todas las ciudades del reino, los que derán las aclaraciones que puedan apetecer las personas que deseen suscribirse. Se distribuyen gratis los prospectos que se pidan.

En el año 1857 se ha hecho la primera liquidación y reintegrado sus productos á los interesados, y ya se está practicando los trabajos de la segunda.

Cápsulas peruvianas de Borrell.

Las gonorreas, purgaciones, y las leucorreas, flujo blanco, se curan en pocos días, por medio de este medicamento el mas pronto, seguro y agradable, entre todos los de su clase. Exigese rigorosamente en cada frasco el sello, firma y rúbrica de Borrell hermanos. —Madrid, laboratorio químico, calle Mayor 17. —BARCELONA, calle del Asalto, núm. 12. —CORDOBA, botica de Avilés y Cano y en la de Montilla: Osuna, Bazan, Linares, Fernan-Valdepeñas, cez, Bermejo, Manzanares, Carpena, Andujar, Romero y Cerrillo.

COMPANIA GENERAL DE MINAS EN ESPAÑA.

CAPITAL SOCIAL 60 MILLONES DE RS.
 Representados por 30,000 acciones de á 2000 rs. cada una.

Se admiten suscripciones de acciones por el correspondal en esta Capital, D. Fausto del Pozo, calle de Carreteras núm. 15, quien manifiesta gratis el prospecto expresivo de los individuos que componen el Consejo de administracion, nombrado por la Junta general de accionistas, el estado actual de los negocios de la Compañia, el extracto de los informes facultativos de los Sres. Ingenieros Renomp, Piquet, Anzart y Guinat, el resumen de la situacion económica de la Compañia en 31 de Diciembre último y las propiedades de minas, hornos de fundicion y demás edificios, minerales y enseres que pertenecen á la Compañia, etc.

AL COMERCIO Y OFICINAS.

En la imprenta de este periódico se raya papel para libros á gusto del consumidor, y á precios muy equitativos.

BARATO.

Tratando de realizar todos los efectos de Escritorio y depósitos de papel y sobres que hay en el despacho de este periódico, se avisa al público, advirtiendo que se ha hecho una extraordinaria bajada en los precios.

—BAZAR DE CAMAS INGLESA, EN CORDOBA,

CALLE DE LA LIBRERIA, NUMEROS 59 Y 60. Gran depósito de camas, catres y cunas inglesas superiores magnificas, de hierro dulce y de bronce con ruedas armaduras y remates dorados para mosquiteros y colgaduras á 10, 12, 14, 16, 18 y 20 duros, y de todos los precios que se quieran hasta 132 duros.

Lavamanos de hierro maqueados con pies y perchas de hierro.
 Tafiete superior artificial para asientos de butacas, sillones, sofás, carruages, etc.
 Arcas de hierro dulce, fuertísimas, para guardar dinero y papeles, aseguradas de fuego y de ladrones.
 Bombas superiores para sacar y subir hasta los últimos pisos de las casas mas de 200 cubos de agua por hora.

Bridas, bocados, filetes, branzas, almohazas, barbadas, espollines, sillas, galapagos de monar, cadenas para caballo y otros muchos usos, etc.
 Escopetas-carabinas y pistolas magnificas de un cañon con las que se pueden tirar hasta mil tiros por hora con mistos con balas, de tanto alcance como las escopetas, con mistos con cartuchos de pólvora y plomo, ó sea munición de diferentes gruesos, para la caza de pájaros, conejos, etc., sin necesidad de baquetas ni de atarlas.
 Hules su, eriores con preciosos y magníficos dibujos de colores, para mamparas, mesas, camillas, mesas de estufa, cómodas, alfileres, etc., y hules negros de seda y engomados para delantales, etc., etc.

Hules superiores, gruesos, fuertísimos, en forma de alfombras magnificas para suelos de salas, galerias, comedores.
 Ollas y cacerolas económicas de hierro esmaltadas y arañadas, y de hierro batido, cerradas herméticamente para ocer en poco tiempo la comida; sartenes, parrillas, cafeteras, chocolateros, peroles, platos, palanganas para lavase, escupidoras y escupidores, cubos y otros muchos utensilios cien veces mas baratos y primorosos que los de barro y de hoja de lata limas y escofinas.
 Guadanas superiores con sus piedras.
 Jabon superior de Windsor, de almendras amarga espuma de la esposicion de Londres.

Palas de hierro y de para de acero, ferentes usos y para caminos de hierro.
 Sacos de noche de cuero y de aljombra, con preciosos dibujos.
 Zapatos y calcetines de goma de la clase más superior, para preservar los pies de la humedad y del frío, para hombres, mugeres y niños.
 Tubos de plomo para bombas y otros usos: plomo, laton y zinc en plancha.
 Alambres de laton y hierro de todos gruesos y tamaño para zapateros.

Espojas.
 Braseros de azofar, clavos y tachuelas de todos tamanos. Estano fino en barras. Municion de todos gruesos. Llaves inglesas para carruages y otros muchos usos.
 Bateas, bandejas y azafates superiores, de todas clases. Ojas de cuchillos marca G. B. Cajas de oja de lata de todas clases. Alfileres ingleses y espejos.
 Y otros infinitos artículos de nueva invencion de las grandes fabricas de Inglaterra, Francia y Alemania expresados en los prospectos que se remiten francos por el correo con los dibujos de las camas, pidiéndolos á los señores **Franco Acha y Compañia**, dueños del dicho BAZAR DE CAMAS INGLESA EN CORDOBA, CALLE DE LA LIBRERIA, NUMEROS 59 Y 60.

—SUFRAIOS. Los Sres. Sacerdotes que el Viernes 29 y Sabado 30 del corriente mes quieran decir Misa en la iglesia de S. Juan de Letran, recibirán el estipendio de 6 rs.
 En los mismos dias está en dicha iglesia el Jubileo. 4—2

TEATRO.

Funcion 19 de abonó para hoy.

La Comedia en 3 actos *Mujer gazmoña y marido infiel*. —La Comedia en 1 acto *No siempre lo bueno es bueno*.
 A las 8. A 3 rs.